

Antrag

Initiator*innen: AK Migration und Flucht (dort beschlossen am: 25.01.2024)

Titel: Keine weitere Stigmatisierung von Geflüchteten in München

Antragstext

1 Liebe Mitglieder der Stadtratsfraktion Die Grünen – Rosa Liste,

2
3 wir stellen den Antrag zur Ablehnung der von der Bayerischen Landesregierung für
4 ANKERzentren und Anschlußunterkünften beschlossenen Bezahlkarte für dezentrale
5 Unterkünfte in München. Gleichzeitig möchten wir die Schaffung einer
6 alternativen Zahlungsmethode für dezentrale Unterkünfte anregen, die die
7 Verwendung von Bargeld ermöglicht. Diese Maßnahme ist von entscheidender
8 Bedeutung, um die Würde und die soziale Integration schutzsuchender Personen zu
9 wahren sowie potenzielle negative Auswirkungen, wie Stigmatisierung und die
10 Förderung von kriminellen Handlungen, zu vermeiden.

11
12 Wir fordern, dass die Stadtratsfraktion Die Grünen – Rosa Liste die Einführung
13 der geplanten Bezahlkarte der Bayerischen Landesregierung für dezentrale
14 Unterkünfte in München ablehnt. Stattdessen soll eine alternative
15 Zahlungsmethode eingeführt werden, die die Verwendung von Bargeld ermöglicht, um
16 die genannten Probleme zu vermeiden.

17
18 Wir schlagen vor, dass die Stadt München in Zusammenarbeit mit relevanten
19 Organisationen und Experten eine Lösung entwickelt, die sicherstellt, dass
20 schutzsuchende Personen ihre täglichen Bedürfnisse auf respektvolle und
21 integrative Weise decken können, ohne stigmatisiert zu werden oder in illegale
22 Aktivitäten gedrängt zu werden. Als Beispiel könnte die SocialCard aus Hannover
23 dienen. Warum ist es so wichtig für Asylsuchende? Es geht hier um Menschen in
24 Notsituationen, denen wir Teilhabe ermöglichen müssen, gleichzeitig wollen wir
25 den Verwaltungsaufwand bei den Sozialleistungen reduzieren. Die SocialCard
26 basiert auf einer herkömmlichen Visa Debitkarte, ist sofort einsetzbar und wird

27 auf Guthabenbasis geführt, sodass nur die Stadt das Guthaben buchen kann.
28 Beispiel: Die Stadt Hannover, eine der ersten Kommunen in Deutschland hat die
29 SocialCard für Asylsuchende eingeführt zusammen mit dem Unternehmen Publk GmbH.
30 Wir wollen, dass auch München die SocialCard einführt, nur so können wir
31 Menschen in Notsituationen helfen und gleichzeitig wollen wir eine moderne und
32 innovative Kommune werden.

33

34 Wir hoffen auf eure Unterstützung bei diesem wichtigen Anliegen und stehen zur
35 Verfügung, um weitere Informationen bereitzustellen oder an einer konstruktiven
36 Diskussion teilzunehmen.

Begründung

Begründung für die Ablehnung:

1. Stigmatisierung: Die Einführung einer Bezahlkarte könnte zu einem Stigma für die Personen in städtischen Unterkünften führen. Die öffentliche Kenntnis darüber, dass bestimmte Bevölkerungsgruppen diese Karte verwenden müssen, könnte zu Ausgrenzung und Diskriminierung führen. Dies könnte das soziale Gefüge in der Gemeinschaft beeinträchtigen und den Integrationsprozess der Schutzsuchenden erschweren.

2. Kriminalitätsförderung: Die Beschränkung auf eine elektronische Bezahlkarte könnte dazu führen, dass Menschen gezwungen sind, Bargeld auf dem Schwarzmarkt zu beschaffen, um bestimmte Waren und Dienstleistungen zu erwerben. Dies könnte zu illegalen Aktivitäten führen und die Betroffenen in kriminelle Kreise drängen.

3. Entwürdigung der Schutzsuchenden Personen: Die ausschließliche Verwendung einer Bezahlkarte könnte als entwürdigend empfunden werden, da sie den Betroffenen ihre finanzielle Autonomie nimmt und sie auf eine bestimmte Form der Zahlung beschränkt. Dies könnte das Selbstwertgefühl und die Selbstbestimmung der schutzsuchenden Personen beeinträchtigen.

Unterstützer*innen

Lendita Musliji, Saiyed Qutubuddin Shah, Verena Matzner, Eva Döring, Stefan Haas, Megzon Mehmedali, Sandra Smolka, Hilke Ganzert, Verena Machnik, Karolina Novinscak Kölker, Kristin Martl-Hassan, Anja Callam, Dardan Kolic, Hans-Heinrich Sautmann, Susanne Herrmann, Martin Züchner, Oliver Haas, Sharique Javaid, Stefan Sassenberg, Harald Schmitt, Frank Dürsch, Stephan Fritsch